

Llamados de unidad en la región en materia de seguridad marcan discursos de Patricia Bullrich e Iván Duque



De izq. a der.: Carolina Tohá, ministra del Interior de Chile; Iván Duque, exPresidente de Colombia; Patricia Bullrich, ministra de Seguridad de Argentina; y José Guzmán, vicepresidente de Icare.

FOTO: JONATHAN DURAN

■ Intercambio de información entre los países e incluso con Europa, robustecer a los cuerpos policiales y buscar una migración integrada, fueron los temas abordados por las autoridades.

POR D. DONOSO Y R. CARRASCO

El desafío de enfrentar la inseguridad, la delincuencia organizada y el terrorismo en América Latina marcó parte del Enade, que dedicó un panel para abordar una realidad que comparte la región.

La instancia comenzó con una hora de reto y en medio de la expectativa por el encuentro entre la ministra de Seguridad de Argentina, Patricia Bullrich, y la titular del Interior y Seguridad Pública de Chile, Carolina

Tohá, tras el desencuentro que ambos Gobiernos protagonizaron hace semanas por la eventual presencia de Hezbolá en el país.

En el escenario también se encontraban el exPresidente de Colombia, Iván Duque; y José Guzmán, vicepresidente del Instituto Chileno de Administración Racional de Empresas (Icare), como moderador.

La primera en ofrecer un discurso fue la representante del Gobierno de Javier Milei, con un mensaje centrado en el llamado a la unidad regional,

que sería el hilo conductor del resto de las intervenciones.

“Es importante tener una mirada global de las organizaciones criminales. Se mueven tan rápido que nosotros tenemos que gobernar más rápido aún”, apuntó, minutos después de hacer un homenaje a Carabineros tras el homicidio del teniente Emmanuel Sánchez.

“Tenemos que trabajar con un nivel de unidad importante porque esto también tiene que ver con miradas geopolíticas”, señaló.

Retomó el tema de Hezbolá y apuntó que en la triple frontera con Brasil y Paraguay, la organización opera con lavado de dinero y tráfico de drogas.

Adivirtió que “esto mismo puede estar apareciendo en otros países y

“Es importante tener una mirada global de las organizaciones criminales. Se mueven tan rápido que nosotros tenemos que gobernar más rápido aún”, dijo Bullrich.

con organizaciones como el ‘Tren de Aragua’, que golpea con el terror”.

En ese sentido, propuso que “todos los países democráticos del continente, e incluso con Europa, debemos generar un intercambio de identificación de terroristas”.

Por otro lado, reiteró su compromiso por entregar a Chile a Galvarino Apablaza, quien habría sido el líder del Frente Patriótico Manuel Rodríguez cuando el grupo ejecutó el atentado al senador Jaime Guzmán el 1 de abril de 1991.

“Queremos que Apablaza vuelva a Chile a cumplir con la justicia (...) No hay que confundir el estatus de un refugiado político con alguien que asesina en democracia”, dijo.

Y cerró citando cuatro leyes implementadas en Argentina en materia de seguridad, que van desde el endurecimiento de condenas hasta el robustecimiento de las policías.

La seguridad como clave

A su turno, el exPresidente Iván Duque, hizo un llamado a trabajar de manera conjunta para acabar con el crimen organizado y permitir una migración “bien integrada”.

Tras dedicar palabras al exmandatario Sebastián Piñera, argumentó que “es difícil hablar de plena democracia si no se tiene la seguridad como un bien”. Añadió que si un país no vela por su seguridad “se rompe la confianza, las empresas se llenan de incertidumbre para invertir, la libertad de expresión se debilita y no se puede ejercer plenamente la política”.

Asimismo, apuntó que el fortalecimiento de la legislación es el principal desafío a nivel regional, así como que las policías y las Fuerzas Armadas trabajen de manera conjunta, como ya lo hacen en Colombia.

Finalmente llamó a los empresarios a hacer política porque, de lo contrario, “la política se mete con ellos, con cargas tributarias. Participar en política es ser gestor de acuerdos de largo plazo”.

Tohá afirma que la seguridad debe ser “un proyecto nacional” y que el pacto fiscal es necesario para reforzar medidas

■ La ministra dijo que como Gobierno no tienen complejo en que se desplieguen los militares en determinadas labores.

Una invitación a que la seguridad sea un “proyecto nacional de este y del próximo Gobierno, de todos, y que perdure” hizo la ministra del Interior, Carolina Tohá.

En medio de un panel que compartió con el exPresidente de Colombia, Iván Duque, y la ministra de Seguridad de Argentina, Patricia Bullrich, planteó que se presentarán proyectos tecnológicos con inteligencia artificial y la muralla digital para reforzar las fronteras, los que se unirán a proyectos que ya están en el parlamento.

Pero Tohá precisó que “esto requiere algo que a ustedes no les gusta, pero que es necesario y que es el pacto fiscal; se requieren recursos permanentes para hacer estas cosas”.

“Tenemos nueva ley de planta y un proyecto para sacar por ley a todo carabinero de toda notificación y función de labores

administrativas que puedan hacer civiles y de labores de ley del tránsito, pero eso requiere dinero”, señaló.

La ministra recordó que como Gobierno han impulsado dos años de presupuestos con un alza importante para seguridad pública, pero enfatizó que “necesitamos más recursos y que se sostengan en el tiempo en materia de seguridad. Por eso, el pacto fiscal no es solo plata; es un compromiso de gasto para un proyecto nacional de seguridad”.

Llamó a “abandonar las caricaturas y peleas interminables”. Dijo que es necesario avanzar, junto con reforzar el mensaje de que “es el Estado el que tiene por definición el monopolio de la fuerza, y como Gobierno no tenemos ningún complejo

en usarlo; que las policías sean fuertes, que se desplieguen los militares con fuerza no nos causa ninguna animadversión. Eso no solo no atenta contra régimen democrático; es una manera de asegurar que se respeten las garantías individuales, pero para eso la autoridad civil debe conducir y asumir la responsabilidad, no traspasarla a las fuerzas de orden”.

Señaló que “acuerdos siempre se pueden lograr, aún en las condiciones más adversas. Pero los acuerdos deben doler para ser de verdad”.

Al finalizar, Tohá manifestó que “como Gobierno tenemos un rol de liderazgo, de responsabilidad, pero los gobiernos solos no pueden (...) hay que trabajar colaborativamente para tener resultados en seguridad”.

“Acuerdos siempre se pueden lograr, aún en las condiciones más adversas. Pero los acuerdos deben doler para ser de verdad”.